



# Mi Universidad

## Guión de podcast

*Alan Antonio Rodríguez Domínguez*

*Guión de podcast*

*Cuarto parcial*

*Antropología medica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en medicina humana*

*2do semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de julio del 2025*

## **Guion del podcast de antropología medica II**

Voz 1: Hola! Bienvenidos a una segunda edición de su podcast favorito

Voz 2: "Laín"

Voz 1: Hoy haremos un recorrido en la antropología medica

Voz 2: La antropología medica es la comprensión del ser humano en un entorno social y cultural que contribuye a la formación científica y humanística del médico general.

Voz 1: Pedro Laín nos antepone la historia a la teoría de un problema médico.

Voz 2: Así como los sacrificios que requiere la carrera de medicina.

Voz 1: Para esto, tenemos que entender a los seres humanos y el origen de la vida.

Voz 2: Así es, los seres humanos formamos parte del grupo de los primates

Voz 1: Teniendo así cambios importantes en la evolución por medio de la hominización y humanización

Voz 2: El más importante: El lenguaje.

Voz 1: Dentro de la antropología se considera los universales culturales empíricos, como la magia.

Voz 2: Y también dentro del campo médico, los salubristas aceptan las biomedicinas.

Voz 1: Dando paso a mas tipos de medicina como la tradicional que es el conjunto de prácticas y creencias.

Voz 2: Por otro lado, los síndromes filiales son padecimientos o enfermedades que son específicos de ciertas culturas por ejemplo el mal de ojo, el empacho, la caída de mollera, el algodoncillo, el aire, etc.

Voz 1: Para esto, Laín nos habla del encuentro interhumano o el acto de coincidir con las personas.

Voz 2: Lo que nos lleva a la relación médico paciente

Voz 1: Y por otro lado hablamos sobre un sistema de evolución y de desarrollo para los individuos.

Voz 2: También es importante hablar sobre la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica.

Voz 1: Lo que nos lleva a hablar sobre los fundadores de la antropología médica.

Voz 2: Ya que ellos dictan la manera de verla.

Voz 1: Pasando a la investigación histórica que es lo que confirma la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica.

Voz 2: Esto es relevante para la antropología médica, ya que esta se ocupa para aplicar ciertos conceptos y practicas a la interpretación de la medicina.

Voz 1: También es importante mencionar a la medicina prehispánica que se expresaban a través de mitos y creencias.

Voz 2: Para comprender al ser humano se requiere de una visión holística.

Voz 1: Y para la integración de la medicina y la antropología requerimos de un enfoque interdisciplinario.

Voz 2: otro enfoque que considera los factores sociales, culturales y económicos son los modelos sociomédicos.

Voz 1: Estos abordan la salud y la enfermedad.

Voz 2: La medicina náhuatl es un sistema de conocimientos sobre la salud y la enfermedad que ha desarrollado la cultura náhuatl.

Voz 1: pasando a la medicina tradicional que es un conjunto de sistemas médicos que tienen raíces en los conocimientos sobre la enfermedad y salud de los pueblos indígenas.

Voz 2: Esto es importante ya que cada sociedad o cultura elabora sus diferentes conceptos de salud y enfermedad.

Voz 1: Llegando así a conceptos importantes como la enfermabilidad que es la capacidad del ser humano para enfermar en cualquier momento.

Voz 2: Hablando sobre los grupos indígenas, habitan 68 pueblos indígenas en México, y de estos 13 son pertenecientes a Chiapas.

Voz 1: Cada sociedad tiene ritos de paso, estos son ceremonias o rituales que marcan una transición importante en la vida de una personal.

Voz 2: Dichos ritos constituyen a la identidad del adulto.

Voz 1: Un tema relevante en la antropología medica es la obstinación terapéutica que es la insistencia en tratamientos médicos que solo prolongan la vida sin aliviar el sufrimiento.

Voz 2: Ignorando así la voluntad del paciente.

Voz 1: Vamos a concluir este viaje con la antropología medica con el tema antropología de la muerte, esto no solo es un hecho biológico, sino un hecho simbólico.

Voz 2: Esto no solo nos menciona como morimos sino como vivimos y creemos.

## Referencias bibliográficas:

1. Kleinman A, Benson P. (2006) interculturalidad en salud: la nueva frontera de la medicina.
2. Dietz, A. (2011). Comunidad e interculturalidad entro lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad.
3. Ana, A, Alarcón M, Aldo Vidal H, Jaime Neira Rozas (2003). Revista médica de chile.
4. Luz Arenas M. Marlina Cortez (2015). Centro de investigación en sistemas de salud. Diagnóstico de la situación de la salud. Población con enfoque de ecosalud.
5. Villar Aguirre M. (2011). Factores determinantes de la salud, importancia de la prevención. Acta medica peruana.
6. Organización panamericana de la salud. (2000) reforzar la protección social en la salud. Americana Latina y el caribe.
7. OPS. OMS. Documento conceptual (2017). Educación para la salud con enfoque integral.
8. María Segui-Gomez, Estefanía A. Toledo Atucha, José Juan JimenezMoleon. (2013). Sistemas de salud. Modelos en conceptos de salud pública y estrategias preventivas. Secretaria de salud. Los sistemas de atención a la salud. Una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas.
9. Katz, D, L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional. Humanidades médicas.

10. Universidad de colonia. Alemania (2011). Medicina tradicional indígena. Efectividad a prueba tukari.
11. Cardenadas Cerani, C. (2006) El poder de los símbolos, magia, enfermedad y acto.
12. J, V, Vacarezza, M. Álvaro, c y Sosa, A (2011) niveles de atención de prevención y atención primaria de la salud. Archivos de medicina interna.
13. Spina, E,L. (1998) Modelo medico hegemonico: reproducción técnica y cultural.
14. Jorge Eliezer Andrade (2012) niveles de prevención en salud. Contribuciones para la salud pública.
15. García Suso, A. (2002). El ciclo vital y la salud humana.
16. Uriostegui Flores, A. (2015) Síndrome de dilación cultural atendido por médicos tradicionales.
17. Salcido, J. M & Arredondo M, R. (2013) Análisis del ciclo vital de la estructura familiar.
18. Mansilla A. M. E. (2000). Etapas del desarrollo humano. Revista de investigación en psicología.
19. Espinosa- Larragaña, F (2009) Historia, antropología y medicina. Rev Med Inst Mex Seguro Soc; 47 (3): 233-235.
20. Aguirre Beltrán, G. (1978) Nace la antropología médica. Programas de salud en la situación intercultural.
21. Frisancho Velarde, O. (2012) Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Magical and religious beliefs in Medicine in Pre-Hispanic America. Acta médica peruana.

22. Querts Méndez, O. Orozco Hecheverria, O. Montoya Rivera, J. Beltrán Moret, M. (2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Facultad de Ciencias Médicas No. 2, Santiago de Cuba, Cuba.
23. López- Arellano, O. Blanco-Gil, J (1994) MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD PUBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS. Maestría en Medicina Social, Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco, México.
24. López Austin, A, (1993) Textos de medicina náhuatl, 4a. edición, México, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Históricas.
25. Lozaya, X. Zolla, C (1984) Medicina tradicional en Mexico. Instiruto Mexicano del Seguro Social, México.
26. Moreno- Altamirano, L. (2006) Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento- enfermedad-atención:una mirada socioantropológica. Departamento de Salud Pública, Facultad de Medicina, UNAM. Av. Universidad 3000, Circuito Escolar Ciudad Universitaria, DF, México.
27. Gómez Carpinteiro, F, J (2012) Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. SCIELO.
28. Delgado Rojas, P., & Pazzara Bendezu, L. (2009). Enfermabilidad y enfermedad. En Relación médico-paciente.
29. Campos Navarro, R. Peña Sánchez, E, Y. Maya, A, P. (2017) Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México. [archivo pdf].
30. Aramburo, N, U. (2011) Adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano. Revista Colombiana de Ciencias Sociales.
31. Sans Sabrafen, J & Fabre, F, A (2005) Obstinación terapéutica. Documento de la real academia de medicina de cataluña.

32. Taylor & Frazer (2008) Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Taylor y Frazer. Instituto de estudios internacionales.